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ПО  ГОРОДАМ 
И  ВЕСЯМ

Не за горами финиш 2004
года. В администрации
области и областном Совете
народных депутатов идет
напряженная работа по
подготовке бюджета
области на год 2005'й.
Каким он будет для
Орловщины, что ждет нас в
ближайшем будущем? По
поручению коллегии
администрации области
управлением экономики
подготовлен прогноз
социально'экономического
развития области на 
2005 год. Мы попросили
заместителя губернатора
Н.Н. ЦИКОРЕВА,
руководившего подготовкой
прогноза, познакомить
читателей «Орловской
правды» с основными
параметрами этого
документа, рассказать о
том, какие тенденции
характерны для процессов в
экономике и социальной
сфере современной
Орловщины.

КИТЫ РЕГИОНАЛЬНОЙ
ЭКОНОМИКИ

— Николай Николаевич, как
выглядит структура экономики
нашей области, в частности,
промышленности, какие от'
расли наиболее значимы?

Промышленность дает более
четверти валового
регионального про�
дукта (ВРП), сельское
хозяйство — 16,2%,
строительство —
6,5%, транспорт и
связь — 11,5. В свою
очередь структура
промышленного ком�
плекса области сле�
дующая: машино�
строение и металло�
обработка — 28,8%;
электроэнергетика —
13,8%; черная метал�
лургия — 10,8%; про�
мышленность строи�
тельных материалов
— 12%; легкая —
2,9%; пищевая —
23,3%. В последние
годы наблюдается
тенденция приори�
тетного развития пи�
щевой промышлен�
ности, машинострое�
ния и металлообра�
ботки, промышлен�
ности строительных
материалов. Круп�
нейшие предприятия нашего ре�
гиона: ОАО «ОСПАЗ» (объем про�
дукции в 2003 году — более 2,2
млрд. рублей), ОАО «Орелэнер�
го» (около 2,2 млрд. рублей), ЗАО
«Велор» (около 1,9 млрд. руб�
лей), отделение железной дороги
(около 1,8 млрд. рублей), ООО
«Фригогласс — Евразия» (более 1
млрд. рублей), а также ОАО
«Реком», ЗАО «Кока�Кола Бот�
тлерз Орел», ОАО «Мценский ли�
тейный завод», ОАО «Ливгидро�
маш», ЗАО «Орлэкс».

— Как можно в целом оха'
рактеризовать ситуацию, сло'
жившуюся в регионе?

— Co второй половины 1990�х
годов Орловская область живет в
условиях относительной стабиль�
ности экономического и социаль�
ного развития. Начиная с 1999
года среднегодовые приросты
валового регионального продук�
та превысили десятипроцентный
показатель, что позволит уже в
2005 году удвоить производство
ВРП по сравнению с концом про�
шлого века.

В эти же годы реальные дохо�
ды на душу населения ежегодно
прирастали на 9,5%, причем за
счет опережающего роста реаль�
ной заработной платы, средне�
месячное значение которой пре�
высило 4,5 тысячи рублей.

Важно отметить, что начиная с
1997 года в области не было не
только задолженности, но и за�

держек в выплате заработной
платы работникам бюджетной
сферы. Более того, дополнитель�
ные доходы бюджета полностью
расходуются на дополнительные
выплаты бюджетникам, пенсио�
нерам, бедным слоям населения,
а также на строительство и ре�
монт социальных объектов, в
первую очередь школ, больниц.

Высокий тонус развития ре�
ального сектора, составляющего
основу экономики области, по�
зволяет на протяжении послед�
них семи лет сохранять дина�
мизм роста доходов бюджета об�
ласти. Начиная с 2000 года об�
щие доходы бюджета возросли в
2,6 раза, при этом с 2001 года
темпы роста собственных дохо�
дов постоянно опережают общие
темпы роста.

Однако постоянные измене�
ния правил игры в налоговом
процессе явно не способствуют
общему росту налоговых поступ�
лений в бюджеты всех уровней,
усложняют межбюджетные отно�
шения. Только из�за поправок в
Налоговый кодекс, по данным не�

зависимых экспертов, за послед�
ние шесть лет наша область поте�
ряла около девяти миллиардов
рублей бюджетных доходов, а в
будущем году снова ожидаются
потери в сумме около 200 милли�
онов рублей.

Тем не менее, благодаря росту
производства, развитию малого
и среднего бизнеса, росту дохо�
дов населения и в текущем году
бюджет области, как и бюджеты
муниципальных образований,
безусловно, выполняет свои обя�

зательства.
Это тем более важно, что в об�

ласти идет активная подготовка к
осуществлению муниципальной

реформы, в которой мы исполь�
зуем, в том числе, и наш опыт пе�
ревода муниципальных образо�
ваний на самофинансирование и
самоокупаемость.

«ОРЛОВСКАЯ МОДЕЛЬ»
— Что, на ваш взгляд, можно

назвать главными слагаемыми
«орловской модели» развития
экономики?

— Устойчивость социально�
экономического роста опирает�
ся, в первую очередь, на актив�
ную инвестиционную политику
областной администрации, на�
шего губернатора Е.С. Строева.
Начиная с 1997 года, когда в Орле
прошла первая международная
«Ярмарка инвестиций», средние
ежегодные приросты капитало�
вложений в основной капитал со�
ставляют более 6%, а с 2000 года
— более семи. В этом году общий
объем инвестиций достигнет семи
миллиардов рублей, притом что
бюджетные капиталовложения не
превышают в этом объеме 10%.

С годами меняется структура и
направленность инвестиций. Ес�
ли на первых порах инвесторов в
основном интересовали действу�
ющие промышленные предпри�
ятия, что привело не только к со�
хранению имеющегося потенци�
ала, но и к появлению таких но�
вых для области отраслей, как
сельхозмашиностроение, кера�
мическое, трубное производст�
во, то в последние два�три года
инвесторов интересует прежде

всего сельское хозяй�
ство, сельхозперера�
ботка, производство
строительных матери�
алов. Новым направле�
нием инвестиционной
активности стали ин�
новационные произ�
водства, которые в
2004 году выпустят
продукции на сумму
около двух миллиар�
дов рублей. Устойчив
рост в основных отрас�
лях экономики облас�
ти: промышленности и
сельском хозяйстве.
Начиная с 2000 года
среднегодовые при�
росты объемов произ�
водства здесь соста�
вили соответственно
11 и 10% (в сопостави�
мых ценах). 

Особо хочу обра�
тить внимание на ситу�
ацию в сельском хо�
зяйстве, которое обыч�

но считают наиболее проблем�
ной отраслью. Орловщина имеет
один из самых весомых «сельс�
ких секторов» в ЦФО — здесь мы

уступаем разве что Тамбовской
области. В середине девяностых
годов, когда нерегулируемые ры�
ночные процессы привели к пол�
ному расслоению всех сельских
товаропроизводителей и возник�
ла угроза утраты аграрных ресур�
сов, в Орловской области под ру�
ководством Е.С. Строева была
разработана концепция активной
аграрной политики развития

многоукладности.
Именно в этот период

был закреплен механизм
реализации частной собст�
венности крестьян на зем�
лю через организацию
строгого учета и движения
земельных паев. Это по�
зволило сохранить в хозяй�
ственном обороте практи�
чески всю пашню и основ�
ные сельхозугодья, не дать
разрушиться основным
производственным фон�
дам. Тогда же были созда�
ны крупные агрохолдинги и
объединения фермерских
хозяйств.

Своевременное приня�
тие областного Закона «Об
обороте земель сельскохо�
зяйственного назначения»,

большая работа по меже�
ванию и переводу крес�
тьянских паев в земель�
ные участки добавили ин�
вестиционной привлека�
тельности аграрному сек�
тору области и предопре�
делили приход сюда круп�
ных частных капиталов.
При этом важно подчерк�
нуть, что земля у крестьян
арендуется, инвестиции
направляются в новейшую
зарубежную и отечествен�
ную технику, в самые пе�
редовые технологии: за
последние три года объем
инвестиций в аграрное
производство области
превысил четыре милли�
арда рублей.

— Что год грядущий
нам готовит в налоговой
и бюджетной сфере?

— Рост собственных
доходов бюджета, по про�
гнозу, составит 108,6%,
рост общих поступлений в бюд�
жетную систему — 106%. В ре�
зультате изменения налоговой
политики (передача в федераль�
ный бюджет 1,5 процентных пунк�

та ставки налога на
прибыль, поступле�
ний водного налога,
отмена налога на
рекламу) доходы
бюджета области
сократятся на 160 —
180 млн. рублей.
Новые обязательст�
ва бюджета 2005 го�
да (социальная за�
щита жертв полити�
ческих реп�
рессий, вы�
плата детских

пособий, содержание
профтехучилищ и т.п.) со�
ставляют порядка 375 —
400 млн. рублей. А значит,
общий объем потребности
финансирования социаль�
ных льгот только по феде�
ральным законам у нас в
области составит более
900 млн. рублей...

Высокая социальная
составляющая (льготы по�
лучают до 80% жителей
области) заставляет по�
новому строить бюджет�
ный процесс, по�новому
взаимодействовать с фе�
деральными структурами,
хотя надо особо подчерк�
нуть, мы конструктивно
взаимодействуем со многими из
них — они заинтересованы в ре�
шении проблем Орловщины.

За счет бюджета (в том числе и
федерального) будет продолже�
но строительство учебных корпу�
сов вузов, планируется открыть
три школы, поликлинику в Верхо�
вье, социальную гостиницу в
Орле.

ЦЕНТР РОССИИ 
ЖДЕТ ПОМОЩИ

— А что сегодня, на
ваш взгляд, в наиболь'
шей степени сдержива'
ет динамику развития
области?

— Наши специфические
проблемы в основном свя�
заны с общими проблема�
ми российской экономики,
российского социума и
российского государства.
Во�первых, общий рост
регионального продукта и
реальных доходов населе�
ния мог бы быть значи�
тельно большим, если бы
структура реального сек�
тора экономики не состоя�
ла из отраслей «высоких
переделов» — машино�
строения и приборострое�
ния, при том, что конструк�

торская и научно�прикладная со�
ставляющая этих производств
базируется на других территори�
ях, вне пределов Орловщины.

Во�вторых, извечная бедность
Центра России, который отдал
своих лучших представителей
войнам, революциям, пере�
стройкам. Эта бедность привела
к тяжелой демографической си�

туации. Исконно русское населе�
ние начинает вымирать!

Еще проблема — Орловская
область входит в число наиболее
пострадавших регионов в ре�
зультате катастрофы на Черно�

быльской АЭС. Главной задачей
преодоления последствий ава�
рии сегодня является улучшение
медицинского обслуживания на�
селения, особенно детей. Об�
ласть нуждается в оснащении
клиник новым современным ме�
дицинским оборудованием, для
чего требуется более 80 млн.
рублей. К тому же в очереди на
получение жилья с 1996 года сто�
ят 54 инвалида�чернобыльца и

более 150 участников ликвида�
ции последствий аварии.

Добавьте сюда необходимость
переселения граждан из ветхого
и аварийного жилого фонда. Воз�
можности областного бюджета
сегодня позволяют направлять на
эти цели не более 10 млн. рублей,
что явно недостаточно. Для ре�
шения проблемы необходимо
включить Орловскую область в
федеральную программу «Жили�
ще» по подпрограмме «Пересе�
ление граждан РФ из ветхого и
аварийного жилого фонда на
2002 — 2010 годы» с объемом
финансирования 30 — 35 млн.
руб. ежегодно.

Для улучшения демографи�
ческой ситуации и закрепления
кадров в реальном секторе эко�
номики в области принята про�
грамма «Жилье для молодой се�
мьи», на реализацию которой за
счет средств областного бюдже�
та в этом году выделено 30 млн.
рублей. Чтобы продолжать ее ре�
ализацию и стимулировать рож�
даемость, необходимо дополни�
тельное финансирование из фе�
дерального бюджета в рамках
программы «Обеспечение жи�
льем молодых семей» не менее
15 — 20 млн. рублей в год.

Много проблем и в дорожной
отрасли. При формировании фе�
дерального бюджета на 2004 год
Орловская область представила
в Росавтодор Минтранса РФ
предложения по проектировкам

дорожных работ, выполняемых за
счет федерального бюджета, на
сумму 436,3 млн. рублей. Однако
утвержденный объем субвенций
и субсидий из федерального

бюджета на 2004 год составил
всего 160,5 млн. рублей, в ре�
зультате чего значительная часть
работ была свернута. 

Для скорейшего завершения
строительства обхода поселка

Нарышкино (федеральная
автодорога Москва — Боб�
руйск), а также продолжения
реконструкции автодороги
Орел — Ефремов требуется
увеличить финансирование
из федерального бюджета на
275,8 млн. рублей.

ПРОГРАММА 
НА ЗАВТРА

— Значит ли это, что
определяющую роль в ре'

шении проблем области мо'
жет сыграть только поддержка
федерального Центра?

— Очевидно, что здесь нужно
в первую очередь взаимное со�
трудничество. Много на Орлов�
щине делается и своими силами.
Мы сумели в рыночных условиях
развернуть реализацию таких
программ, как газификация се�
ла, «Славянские корни», «Ипо�
течное жилье», «Жилье воинам�

афганцам».
Так, например, объем строи�

тельства жилья в сельской мест�
ности увеличился со 141,8 тыся�
чи кв. метров в 1998 году до 240
тысяч кв. метров в 2003 году
(рост в 1,7 раза!). ОАО «Орел�
строй» за два года увеличило
строительство жилья в 2,8 раза,
ОАО «Агропромстрой» — в 1,6 ра�
за.

И тем не менее количество се�
мей, нуждающихся в улучшении
жилищных условий в нашей об�
ласти составляет 33 тысячи — 
11 процентов всего населения.
Это важнейшая социальная
проблема, над которой необхо�
димо работать всем уровням
власти.

— Прогноз развития облас'
ти на 2005 год — весьма со'
лидный документ, объемом
более 120 страниц. Масса вы'
кладок, идей, «подсказок» чи'
новникам и руководителям
предприятий. Если же кратко
суммировать эти тезисы, если
еще раз сопоставить их с дис'
куссией об укрупнении регио'
нов и реформировании систе'
мы власти в России...

— Да, много разговоров и спо�
ров идет о том, куда движется
Российская Федерация. Я не по�
литолог, хотя, работая не первый
год во властных структурах, могу
высказать свое мнение.

Наша область не имеет круп�
ного сырьевого потенциала, 

нефтехимических произ�
водств, металлургических
комбинатов, обеспечиваю�
щих приток валюты. Но
экономическая система в
регионе сложилась разви�
тая, сбалансированная. За
время реформ и шараха�
ний Орловщина не упала
«на дно», уверенно разви�
вает производство и зара�
батывает деньги. Может
быть, по каким�то позици�
ям мы беднее соседей (в ту
же Белгородскую область
за послевоенные десяти�
летия государство вложило
в 18 раз больше инвести�
ций, чем в Орловскую). Мы,
орловцы, люди гордые,
трудолюбивые, растущие.
У нас есть все основания
для оптимизма, для друж�
ной совместной работы,

выбора верного пути движения
вперед. От всех нас зависит, ка�
ким будет завтрашний день
Орловщины.

Беседу вел 
Алексей КОНДРАТЕНКО.

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Первая пятилетка XXI века
Ч Т О  О Б Е Щ А Е Т  О Р Л О В Щ И Н Е  П Р О Г Н О З  Н А  2 0 0 5  Г О Д

ЗМИЁВКА
По предварительным данным, в

этом году в районе намолочено 88 ты'
сяч тонн зерна при средней урожай'
ности 26,6 центнера с гектара. Самая
высокая урожайность достигнута в ЗАО
«Куракинское» и СПК «Ленинский». В
частности, комбайнеры этих сельхоз'
предприятий С.А. Александров и 
В.В. Зюкин намолотили на зерноубо'
рочных комбайнах «Дон'1500» 
по 1600 — 1700 тонн зерна. 

Самой доходной сельскохозяйст'
венной культурой в районе является
сахарная свёкла. В нынешнем году она
выращена на площади 445 гектаров. В
ЗАО «Куракинское» средняя урожай'
ность сахаристых корней составляет
свыше 300 центнеров с гектара. Высо'
кие показатели достигнуты здесь 
и в картофелеводстве. В этом году 
с каждого гектара получено свыше 
250 центнеров отборных клубней.

КРАСНАЯ ЗАРЯ
Ещё 16 домов в селе Большая Чер'

нава Россошенской сельской админис'
трации подключено к центральному га'
зоснабжению. Пуску газа предшество'
вала прокладка внутрипоселковой га'
зовой магистрали общей протяжённос'
тью почти 2,9 километра. В прошлом
году газовики провели к селу шесть ки'
лометров газовых труб. «Голубое топ'
ливо» пришло в 60 домов. 

Всего в настоящее время на терри'
тории Россошенской сельской адми'
нистрации функционирует 42 километ'
ра газовых магистралей. Из 1060 до'
мов газифицировано 720. Газ пришёл
во все местные крупные населённые
пункты. 

МАЛОАРХАНГЕЛЬСК
Земледельцы сельхозпредприятия

«Тиняковский» первыми в районе за'
вершили пахоту. На подъёме зяби в хо'
зяйстве работали в две смены шесть
тракторов различной мощности. В оп'
тимальные сроки в «Тиняковском»
справились и с севом озимых зерно'
вых культур. 

ОРЛОВСКИЙ РАЙОН
25 тысяч рублей перечислил депу'

тат Государственной Думы И.Я. Мося'
кин на покупку книг для Овсянников'
ской средней школы. Подарок был
сделан ко Дню учителя. На выделен'
ные средства педагоги смогли заку'
пить различные энциклопедии, слова'
ри, а также художественную и методи'
ческую литературу. 

Как сообщила директор школы 
Р.П. Базанова, книги подобраны с учё'
том всех возрастов учащихся. В насто'
ящее время в Овсянниковской средней
школе обучаются 250 детей. 

ПОКРОВСКОЕ
Успенская средняя школа отметила

юбилей. 20 лет назад она получила
статус средней. Поздравить коллектив
учебного заведения прибыли глава Жу'
равецкой сельской администрации
С.А. Андрейчева, начальник районного
управления образования В.В. Романо'
ва, представители ОАО «Пшеница По'
кровская» И.И. Корнеева и С.И. Родин,
а также родители учащихся и ветера'
ны.

На празднике школы ученики пред'
ставили литературно'музыкальную
программу, ветераны поделились сво'
ими воспоминаниями. 

Глава администрации района 
И.А. Хохлов принял решение подарить
школе микроавтобус. Местные сель'
хозпредприятия и Журавецкая 
сельская администрация передали
учебному заведению магнитофон, 
телевизор и морозильную камеру.

ХОМУТОВО
Вдвое возросли надои молока по

сравнению с прошлым годом в ОАО
«Судбищенское». Об этом сообщает
районное управление сельского хозяй'
ства. В результате акционерное об'
щество заняло лидирующие позиции в
районе по количеству молока, получа'
емого от каждой фуражной коровы. 

ШАБЛЫКИНО
Вопрос подготовки к зиме учрежде'

ний образования, культуры и других
бюджетных организаций обсуждался
на очередном совещании у главы ад'
министрации района А.Д. Путилина.
Было отмечено, что вся подготови'
тельная работа завершена, с 5 октября
тепло начали подавать в детские до'
школьные учреждения и центральную
районную больницу. 

Как сообщил А.Д. Путилин, на днях к
газовому отоплению подключена Му'
равельникская школа. Газ сюда был
подведён ещё летом. Таким образом,
теплом сейчас обеспечены все учеб'
ные заведения района. Муравельник'
ская сельская школа — одна из самых
удалённых. Здесь сейчас обучаются
только 16 человек. 

Главой администрации района под'
писано постановление о начале обо'
грева жилых домов, которые подклю'
чены к центральному отоплению. В
трёх домах, которые переводятся на
поквартирное отопление, заканчива'
ются работы по монтажу индивидуаль'
ного газового обогревательного обору'
дования.

Информагентство «ОП».
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